

EL CARTAGINÉS

Periódico de información é intereses locales

Director y Administrador, **GARLOS OREAMUNO**

Año I

Cartago, 31 de Julio de 1904.

Número 5

OZOMULSION!

Venden en la

BOTICA DE GUIER

Se regala un frascito á todo el que lo solicite.



BALDARES Y ARIAS

Ofrece al público un surtido completo de cajas mortuorias de estilo moderno. Se hacen cargo de toda clase de trabajos de carpintería. Cuentan además con un elegante carro fúnebre y un magnífico tronco de caballos americanos.

PRECIOS SUMAMENTE BARATOS.

FRANCISCO LAPORTE

La cantina más elegante En donde se venden las famosas cremas. Especialidad en licores extranjeros. Vinos franceses y aceite importados directamente.

NOVEDADES DEL JAPON

COMO

Pañolones rebozos y sedas, lo más barato y el mayor surtido, lo mismo que mucha variedad en toda clase de artículos muy nuevos ofrece la acreditada tienda de

Felipe Martín antes Herrero Hermanos.

JORGE GUIER

Esquina opuesta á San Nicolás

Pulpería y Fábrica de Puros. Licores de todas clases, arroz y manteca, etc., etc.

RIVERA Y COMPAÑIA

(o)

La tienda más grande de todas las que hay de su clase aquí. Paraguas de todas clases y al alcance del más pobre, sombreros de todas formas. Dependientes atentos. En ninguna parte se da más barato.

RICARDO PACHECO

Ferretería y Tienda

Serruchos, martillos, vidrios de todos tamaños, pinturas, etc., etc. Casimires, lienzos, chaquetas y pantalones, á precios sumamente baratos, rebozos de hilo y seda.

R. ROMAN

Cuenta con barberos que están dispuestos á complacer el gusto más refinado.

Ofrece al público el mejor limpia botas de Cartago.

FRANCISCO BLOISE

—ZAPATERÍA ROMANA—

Especialidad en trabajo cosido.

Se componen zapatos de toda clase.

HOTEL Y RESTAURANTE

El Siglo XX

Calle del Carmen y Cuartel. Frente al Mercado.
Local pintoresco. Sitio céntrico.

Mesa española y francesa.

Vinos y licores extranjeros
Cartago.

Costa Rica.

Botica de Cartago

A. F. PIRIE & C^o

Garantizamos el despacho de cualquier fórmula médica con el mayor esmero y puntualidad.

Cartago.—Costa Rica.—A. C.

J. LEON GUEVARA

NOTARIO PUBLICO

Despacha en su bufete contiguo al del Lic. don Alfredo Volio.

Horas de despacho. De 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DR. MAX. PERALTA

OFRECE SUS SERVICIOS PROFESIONALES

Despacho contiguo á la Botica Central.

Horas de consulta: de 9 á 10 a. m. de 12 á 1 y de 3 á 4 p. m.

AGENTES:

Cartago	Angel M ^o Sánchez
San Rafael	Nicomedes Redondo
Concepción	Víctor Freer
Santa Cruz	Ramón Mata
Santiago	Guillermo Sandoval
Pacayas	Mabuel Alfaro
Paraiso	Félix Alvarado
Orosi	Rómulo Corrales
Tablón y Tobosí	Raf. el García
Limón	Juan Roig
San José	Noé Chaverri

AVISO.—Se solicitan agentes en los demas pueblos de la provincia.

EL CARTAGINÉS se publicará una vez por semana durante el presente mes; y después seguirá publicándose dos veces por semana.

Todo original que nos sea enviado para su publicación debe venir firmado, de lo contrario no le daremos publicidad.

La Redacción de EL CARTAGINÉS se encuentra situada en la casa de doña Rosario Sáenz, esquina opuesta al Colegio de las Monjas.

Suscripción mensual.... ₡ 0.50

EL CARTAGINÉS

"El feliz regreso"

Así se llamó el suntuoso baile con que la sociedad de Cartago obsequió á unas cuantas familias que regresaban de un viaje de recreo por el viejo mundo.

Circularon las invitaciones con anticipación, como para dar tiempo á las señoritas de preparar trajes de rigurosa etiqueta, como los que se usan en fiestas de esta clase. El salón del Colegio de San Luis y todo el edificio, estaban adornados con esmero; y la cantina y cena provistos de los mejores y más escogidos licorés y esquisitos potajes: todo auguraba un éxito completo.

En la tarde empezaron á llegar numerosos convidados de San José, y no pocos de otras provincias, en los vehículos que hacían la carrera entre San José y Cartago, llamados Dili-gencias, Omnibus, tartanas, etc., y bien pronto las barberías, digo mal, la única barbería que entonces existía se llenó de elegantes que ocurrían ahí, en busca de guantes, corbatas y cuellos; y de otros, por afeites de peluquería.

No olvidaré que esa tarde ví resplandecientes de juventud y hermosura á algunos de los pocos que han sobrevivido, viejos hoy, llenos de canas y arrugas. ¡Ah!, que mudanzas da el tiempo. Había ahí entre esos jóvenes un tipo curioso, una especie de artista, de melena y barba larga en descuido, que no carecía de talento, muy hábil en la ejecución del piano y agudísimo en sus contestaciones; hablaba también casi con perfección el francés; por esto gozaba de preferencias en las reuniones de buena sociedad.

Los recién llegados, traían entre otros encargos de sus parientes y relacionados, dos pelucas para personas importantes que desempeñaban, el uno cargo militar; y el otro, aunque empleado de oficina subalterna, no por eso era de menor estima, dada la posición que ocupaba en la sociedad.

Quiso su mala suerte que el encar-

go llegase, si bien á medida de sus deseos, no así al de sus cabezas; y esa circunstancia la echaron de ver, cuando ya rapado el poco pelo que quedaba al hijo de Marte, el barbero trató de colocarle la prenda, la que siendo muy pequeña dejó al apuesto militar, convertido en un San Antonio, en arcos de guerra. Aquí fueron las risas, pero no había más remedio que concurrir al baile; el otro por el contrario tuvo la decepción, al mirarse en el espejo, de ver su cabeza cubierta por una zalea.

Ocupaban los primeros puestos, á la entrada del salón, unas señoritas de origen francés, quienes mascullaban su idioma originario, aunque con dificultad; no obstante aprovecharon esta circunstancia para conversar con un joven elegante, de pelo cortísimo y de vigote retorcido en forma de agujas que llevaba monóculo y decía ser de una provincia del Sur de Francia.

La transformación del tipo curioso que dejé en la barbería, con su barba desgredada y largo pelo, trocado, como por encanto, en elegante y gentil caballero, fue mi primera y más agradable sorpresa.

La música deja oír sus acordes y la animación y contento reemplazaron los aires de fría y severa etiqueta con que dió principio el sarao.

Pasó un vals, una polka, y tocó su turno á los lanzeros, danza militar muy en boga en aquel tiempo. La concurrencia era numerosísima y por esto pudieron formarse tantos cuadros que era digno de verse el vasto salón ocupado de uno á otro extremo por esa elegantísima parada de señoritas y caballeros que seguían la cadencia de aquella música militar con riguroso compás; una pausa de un octavo, habría sido un fiasco para la desgraciada pareja que incurriera en tal equivocación.

Volvió á preludiar la orquesta una nueva pieza y en ese momento se destacó dentro de un grupo de personas de distinción, un elegante caballero que acababa de llegar de una de las estremas provincias, trayendo en su favor la agradable apariencia de su persona, su talento celebradísimo y además un título de Doctor en Medicina que honraba cumplidamente; y dirigiéndose hacia una gran señora que por sus condiciones personales, como por la alta posición que ejercía su esposo, giraba como astro de primer orden en aquella noche cuajada de tantas estrellas.

"Deseaba, dijo el reciénvenido, Mi-seá... tener ocasión de escuchar su amena conversación, tan celebrada por todos los que han tenido esa dicha, y la casualidad me ha deparado en este momento tan feliz ocasión". "Señor, agradezco su galantería, dijo la dama, y no me extraña la finura de su expresión, pues ya de antemano había llegado á mí, la fama de que usted disfruta en nuestra sociedad.

Pasaron unos cuantos momentos en agradable charla, cuando viendo el caballero que las parejas tomaban, pues to en el salón y que la tableta del programa anunciaba un schotis, invitó á su compañera que tomase parte en la danza, no sin las previas excusas de "soy un mal bailarín pero cuento con la habilidad de mi compañera para subsanar mi torpeza".

La dama se excusó de igual manera; y ambos decían entre sí, ya será la sorpresa que he de darle.

Tomaron puesto y principiaron á bailar, sin que el galán que no tenía buen oído, hubiera visto el cambio de nueva pieza en la tablilla; y como el uno bailaba schotis y la otra mazurka, pues ésta era la nueva pieza, la danza se hizo imposible á punto de que los mirones bien pronto lo notaron.

Mientras tanto, cada uno se excusaba con estas ó parecidas palabras. "Bien lo decía, soy una bestia, dijo el caballero; soy una torpe contestata la dama" pero al pasar en frente del grupo de donde había salido el caballero, uno de sus compañeros, francote en extremo le dijo, "hombre, no ves que se baila una mazurka y que estás haciendo pasar un mal rato á tu compañera....."

Concluyó el baile, dejando en los convidados, como era natural, inolvidable recuerdo.

Pasaron también los años, y ya en la vida privada, el esposo de la dama, y en familia, comentaron los bailarines equivocados tan ridículo trance.

—1865—

COLABORACION

La Municipalidad

Con motivo del proyecto presentado por esta Municipalidad al Congreso, para que se la autorice para vender extrajudicialmente unos terrenos que posee en Reventazón, y dedicar su producto á la construcción de cloacas, las sesiones se han animado como sucede siempre en todos los asuntos que tienen iniciativa en esta antigualla de la República.

El proyecto de este Municipio, está bien estudiado y con la mejor buena fe destinados sus fondos al saneamiento de esta ciudad; que si hoy, se ufana de tener un clima excelente, se lo debe á la naturaleza que la dotó de fresca temperatura y al buen tino de sus fundadores, al levantar las primeras viviendas en las faldas del Irazú. Falta que el espíritu de mejoras complete la obra natural para hacerla esencialmente higiénica, respondiendo así, á una necesidad conocida de hace tiempo, pero no llevada á cabo por falta de elementos. La inclinación de sus calles, la abundancia de aguas al Norte, están reclamando de sus habitantes, y principalmente de la Municipalidad, un esfuerzo para sanear esta población y ponerla al abrigo de los azotes de epidemias producidas por el poco aseo y la completa falta de higiene.

Necesita Cartago esta reforma, para sostenerse ante el espíritu centralizador de la capital á donde emigran los que desean más actividad, más preponderancia ó el descanso, después de haber reunido una renta con el trabajo. Su saneamiento sería la seguridad de salud en todos sus habitantes; y un llamativo para los que la hubieran perdido, constituyendo el balneario de toda la República, ya que otros encantos no pudiera ofrecer.

Al carecer de medios, echa mano de elementos propios, cual son sus terrenos, hoy incultos y siempre inservibles para sus habitantes.

La distancia á que se encuentran, su alejamiento de las vías férreas y la falta de caminos, hacen que ni los propietarios de Cartago los soliciten, ni mucho menos pueda hacerse división entre los braceros, que por experiencia, saben gastar el tiempo; sino encontraban ignorada tumba entre los seculares robles de la montaña.

Hipotecar esos terrenos es una ilusión. Nadie prestaría fondos sobre ellos y con el tiempo los intereses serían muy gravosos, haciendo imposible la marcha económica de la Municipalidad. La mejor solución es la venta: no para distraer su valor, si no para construir las cloacas y hacer producir en higiene, un capital ficticio hoy, que libra á la población de un empréstito y la aleja de la usura y del plazo fatal de pagos.

A pesar de lo noble y simpática que es la idea, en algunos diputados ha encontrado una ruda oposición fundada en pueriles argumentos, olvidando que el criterio legal debe siempre amoldarse al asunto y á la utilidad que puede reportar, salvando los perjuicios de la comunidad. Citar las ordenanzas municipales es simplemente ocioso; pues si la Corporación de Cartago hubiera tenido atribuciones, si fuera autónoma, no acudiría al Congreso para proceder dentro de la ley.

Pide permiso porque no tiene libertad de obrar y es un argumento pobre citar la prohibición que solicita sea anulada en este caso.

La posición de esos terrenos no se presta á la división en pequeños lotes, porque nadie los solicitará ni en subasta pública ni en contrato particular. Eso es muy bueno para los baldíos próximos á poblaciones, más no, para los lejanos como estos terrenos.

El miedo de algún diputado de que apoderándose las compañías extranjeras del suelo de Costa Rica, llegará un día en que suceda aquí lo que pasó en el Transvaal, es simplemente hacer frases de efecto; pero escasas del conocimiento de los pueblos, que hoy tienen una política de expansión. Si un día un gobierno extraño desea anexionar este rico suelo á su bandera, lo hará sin tener en cuenta los intereses de una Compañía, que por grande que sean, son siempre muy pequeños para las miras de un gobierno; lo hará porque ese acto figura en el programa de un Presidente y con razón ó sin ella, impondrá la ley del más fuerte que si el tiempo la sanciona la razón y la justicia histórica condenarán esa vergonzosa expoliación.

Díganlo sino el Transvaal, Puerto Rico, Filipinas y ultimamente Panamá en donde no existía el derecho alegado; pero convino anexar el todo prescindiendo de las ruindades de la parte.

De cualquier manera merece hoy apoyo la petición de esta Municipalidad; por que no hace gracia de sus terrenos, sino que los cambia por efectivo que empleará en una obra urgente y de utilidad.

¿Quieren decirnos los Sres. Rodríguez, Zumbado y Pérez Zeledón si teniendo ellos terrenos que no les producen, dejarían de venderlos á una Compañía extranjera por miedo de que algún día perdiera su independencia Costa Rica? Habría que verlo para convencerse uno.

No queremos suponer, como ya se

ha dicho en el Congreso, que la oposición sea á la vieja metrópoli; pues de ser así, la abuela de las ciudades lloraría la ingratitud de sus nietas á quienes legó su talento y hermosura para que sus juveniles devaneos se avergüencen de su origen.

Un paseo campestre

La mañana era hermosísima; nubes á lo largo del horizonte semejaban grandes listas en un fondo color de perla. El campo conservaba aún la humedad de la pasada lluvia; y esto daba al tomillo y demás hiervas de la pradera, un verde profundo semejante al del fondo del mar.

Los profesores también compartían de la alegría de los estudiantes al verse libres del rigor de la disciplina; y juntos todos, unidos por el lazo de la amistad más íntima, dirigieron sus pasos á orillas de un lago que tenía sus contornos cubiertos de frondosos árboles, bajo cuya sombra, se había preparado de antemano, por los fámulos del Colegio, una mesa campestre.

Llega el supremo momento en que dada la orden "de la mesa está lista" cada cual ocupa su asiento y empieza el terrible devorar, efecto de una larga caminata.

Los platos se suceden con rapidez vertiginosa; llegan á la mesa cargados, los unos de sabrosa fruta; los otros de succulenta vianda; y en breves momentos vuelven limpios como una patena.

La satisfacción de un bien cumplido se echa de ver en cada rostro y el refrán de "barriga llena corazón contento" demuestra la verdad de este aserto.

Pero como todo tiene su fin, el almuerzo, el lago y el paseo, se disipan como nubes de verano; y el silencioso edificio que nos sirve de albergue reemplaza el cuadro encantador de la mañana.

Una visita al

Colegio de San Luis

Deseando enterarnos de la marcha de este importante plantel, solicitamos permiso del señor Director para presenciar algunas clases; y él, no sólo nos lo concedió, sino que tuvo la fineza de acompañarnos en nuestra visita.

Desde que llegamos fuimos agradablemente impresionados por la magnífica disciplina que allí reina. En las clases se advierte el esfuerzo hecho por los profesores, los cuales trabajan con ardor para cumplir debidamente su cometido, siendo recompensados en su labor por el notable adelanto que se deja ver en sus alumnos. Dignos de especial mención son los profesores de idiomas en cuyas clases llamó nuestra atención la bondad del método que siguen; más, si se toma en cuenta que el de francés, Mr. Taillart, desempeña esta cátedra por primera vez.

El señor Director nos hizo notar en la clase de Agricultura, á cargo del competente profesor don Alberto Brenes, la escasez de instrumentos de labor, los cuales no ha podido obtener en la cantidad necesaria; y nosotros nos permitimos llamar la atención de

la Municipalidad á ese respecto, pues ella mejor que nadie, comprende la utilidad de esta clase que está llamada á dar á un país esencialmente agrícola como el nuestro, agricultores competentes.

También las clases de Ciencias Físicas y las de Historia y Geografía carecen, la primera de varios aparatos que son indispensables para la demostración de ciertas leyes físicas; y la segunda, de mapas históricos que como sabemos desempeñan un papel muy importante en la enseñanza actual.

El Colegio que hoy marcha bajo la dirección del competente educacionista don Juan Umaña, merece que el Gobierno le de una protección más decidida, para que pueda volver á ser, como lo fue en otra época, el orgullo del pueblo cartaginés.

JOSÉ LUIS.

CACETILLAS

Saldo

Un paso para la capital tuvimos el gusto de ver entre nosotros al distinguido hombre público Doctor don Pánb Valverde. Lo saludamos afectuosamente.

Del paraíso

De fuente autorizada hemos sabido que los trabajos de la iglesia del Paraíso que en un tiempo estuvieron parados, han sido ya reanudados por el activo y progresista Padre Añilro. Los vecinos de ese lugar, según nos cuentan, se muestran satisfechos de tener al frente de la Curia á un distinguido sacerdote.

Cambio de residencia

La familia del señor don Maximino Esquivel trasladará pronto su residencia esta ciudad, según nos cuenta persona bien informada. Deseamos al señor Esquivel y familia, si la noticia se confirma, una agradable permanencia en esta metrópoli.

El eimado

El caillero don Jorge Uribe ha trasladado su residencia á esta ciudad junto con su apreciable señora. Sean bienvenidos.

Muy

seido pésame se lo damos á nuestro amigo don Nicolás del Barco y familia por el fallecimiento en Jaen, España, de su anciano y querido padre.

Nuestro pésame lo hacemos extensivo don Antonio y á ambos, les deseamos pronta resignación y gran fuerza de voluntad para sobrellevar las continuas desgracias con que el hado les prueba sus energías.

Gravad

El jueves á medio día corrió en esta ciudad la noticia de suma gravedad de la señora doña Antonia Morúa. Por el motivo su hijo don Luis, fué llamado por telégrafo á San José de donde vino en tren expreso acompañado por varios de sus amigos. Lo sentimos mucho.

Felicidad

Habiendo sido el 26 día de las Anas, "Cartaginés" aunque un poco tarde, complice en saludarlas á todas y muy especialmente á la señora Doña Anita de Troyo y á las señoritas Anita Piza y Anita Casasola.

Temporada

A la ciudad y por vías de salud vendrá á pasar una temporada la familia de Doctor Durán y la de don Alberto González Soto. Les deseamos agradable permanencia en esta provincia.

Negociación

De fuente segura hemos tenido noticia que ya está recolectado entre sus accionistas el capital necesario para la compra de la Planta Eléctrica que los vecinos de esta ciudad han pensado hacer. Nos alegramos muy de veras, pues Cartago demuestra con ese proceder, que sus vecinos cuando se trata de un asunto de interés público van unidos y compactos.

El nuevo Administrador estuvo en ésta y parece que desea entrar en negociaciones con las personas que componen la sociedad dicha. Creemos que al fin eso sucederá pues sería de gran interés para la Electric deshacerse de la Planta Eléctrica estando los cartagineses tan resueltos á importar una que vendrá á hacerles competencia.

Fiestas

Corre en esta ciudad con visos de ser cierta la noticia de que para las fiestas cívicas que se celebrarán en el mes entrante, será invitado el Gobierno y que el señor Presidente Esquivel junto con su Ministro de la Guerra don Tobías Zúñiga Castro, asistirán á ellas.

Cambio de residencia

El Estimado Caballero don Eloy Truque ha resuelto trasladar su residencia á esta provincia junto con su distinguida familia. Nos complace en presentarles nuestro respetuoso saludo.

Fundación de un Club

El estimado caballero don Alfredo Esquivel pensando prolongar su temporada en esta ciudad por algún tiempo ha propuesto ha varios de los jóvenes de aquí la buena idea de fundar un club. La noticia no puede ser más simpática y la juventud de Cartago ayudará al iniciador como un solo hombre para la realización de ese proyecto.

La señora

doña Ramona Gutiérrez viuda de Castro se encuentra con su familia de temporada en el Paraíso. Grata permanencia les deseamos.

Para Panamá

En estos días partió para la República de Panamá en tren expreso el general don Santiago de la Guardia quién fué llamado por su Gobierno.

Gravedad

Sentimos mucho la gravedad de doña Antonia Morúa madre de los señores don Luis y don Alin Anderson. Se teme un fatal desenlace.

Traslado

Nuestro buen amigo don Moisés Castro trasladará, según nos cuentan, pronto su residencia á esta ciudad donde abrirá su despacho como Médico. No dudamos que el señor Castro tendrá como otras veces buena acogida en esta provincia donde tan bien sentada tiene su reputación y donde tan justamente se le estima como persona entendida y competente en su profesión.

Temporada

La señora de don Francisco Aguilar Barquero junto con parte de su familia y la señorita Anita Marchena se encuentran en esta ciudad. Han venido por motivos de salud y partirán en estos días á tierra Blanca donde no dudamos la recuperarán dadas las condiciones de ese excelente clima.

Nuevo Administrador

El nuevo Administrador del Tranvía ha llegado al país y en estos días estuvo en esta ciudad. Persona allegada nos cuenta que el actual Administrador ha puesto un cable á la Directiva en Londres, preguntando si está de acuerdo en rebajar la tarifa que el señor Hansen había puesto á los vecinos de este lugar por el alumbrado eléctrico. Sentimos que tan tarde se haya dado esa providencia.

Baile

En la casa de nuestro particular amigo don Marcelino Robles hubo una reunión de confianza en estos días la que como era de esperarse resultó muy bonita. Doña Elisa hizo los honores de esa fiesta con la cultura que le caracteriza.

Párrafos personales

En esta ciudad estuvieron los señores don Manuel Vicente Jiménez, don Juan Rafael Mata, don Luis y don Alin Anderson, don José Luis Sáenz y don Manuel Francisco Jiménez. De Juan Viñas regresaron para San José las señoritas Adriana Carranza, Anita Piza y Margarita Lara. De Limón, las señoritas Celia Blen y Adela Aragón. Para San José, las señoritas Angela Acuña, Amelia y Atilia Calvo y Angela Mora. En esta ciudad se encuentra el señor don Felipe Sancho, quien vino en días pasados del Limón. Lo saludamos. También se encuentran aquí la señora doña Catita de Carazo, doña Tule Carranza y señorita Enriqueta Hine.

Renuncia

Corre el rumor de que el señor cura de San Rafael, Presbítero don Mariano Zúñiga, ha renunciado su puesto y que será nombrado en su reposición el sacerdote don Manuel Umaña.

Temporada

En esta ciudad se encuentran de temporada las hermanas del señor don Alfredo Esquivel, lo mismo que don Alberto González R. y señora.

Les deseamos grata permanencia y al mismo tiempo esperamos que don Alberto recupere su quebrantada salud, cosa que no ha podido conseguir en ningún otro lugar.

Negocio

Si la señora Municipalidad lleva á término un negocio que tiene pendiente, el asunto cloacas será un hecho.

Deseamos que se lleve á efecto, consiguiéndose de esta manera un provecho tan positivo para esta ciudad.

Fiebre

Hemos tenido noticia que en Limón se han presentado varios casos de esa terrible enfermedad.

Tosca

La inmortal ópera de Paccini será tocada por la banda de esta ciudad el día de hoy.

Será la primera de la República que tocará esta bella composición.

No dudamos que bajo la buena batuta del maestrillo será ejecutada admirablemente.

Aprovechen esta oportunidad los amantes de la música y no dejen de concurrir.

Mejoría

Hemos sabido que el apreciable compositor don José Campabadal está ya bien de la enfermedad que durante un mes lo tuvo postrado en cama.

Nos alegramos mucho y tenemos el placer de felicitarlo muy cordialmente.

Señora Policía de Higiene

El excusado del Hospital del Ferrocarril de Costa Rica se encuentra en un estado verdaderamente alarmante, pues no sólo se hace imposible pasar por allí sino que es de gran perjuicio para la salubridad pública los olores que despiden.

Esperamos que se den en ese sentido las disposiciones necesarias.

Buena medida

Nos parece la de haber mandado á pintar las bancas del parque, pues mucho lo necesitaban.

Ahora sería bueno que junto con esa disposición dieran la de componerlas, pues muchas de ellas se encuentran en pésimo estado.

NAZARIO CASTRO

Avisa á su clientela que la sucursal de la Fábrica Nacional se abrirá en adelante de las 8 a. m. á las 10 y media y de las 12 á las 4 p. m.

Los días de fiesta no se abre.

LA MARINITA

De Juan R. Alfaro, frente á los estanques.

Tengo el gusto de ofrecer al público en general y á mi numerosa clientela, un surtido completo de abarrotes y licores del país. Visítad mi establecimiento y quedaréis satisfechos. ¡ Precios muy baratos !!

J. J. GOTO**"La Palomilla"**

Frente al Mercado.- Contiguo al Hotel de Rodó.

La Carnicería donde se vende más, donde se despacha con más prontitud y donde se gastan más finezas con el cliente.
¡Una pasada á "La Palomilla", es suficiente!

Lopez & Barcena

Propietarios del comercio que fué antes de F. Rivera.
Hoy esta casa está en condiciones ventajosas para el consumidor.
La clientela lo demuestra.
No hay quien venda más que nosotros.

Doctor Carlos Volio

Despacha en su oficina de 8 á 10 a. m., de 12 á 1 y de 3 á 4 p. m., y en su casa de habitación á cualquier hora.

GUILLERMO MATA Abogado y Notario

Despacha en el bufete en que estaba don Nicolás Oreamuno, de las 8 á las 11 a. m. y de las 12 á las 4 p. m.

JERONIMO CAMPABADAL

La única casa importadora en Cartago de los vinos españoles y franceses, conservas, confites y toda clase de mercaderías de consumo diario.

PACHECO & H^{NO}

Acaban de recibir un magnífico pedido de

Casimires, sarazas, paraguas gasas, medias finas, sombreros de pita y de fieltro.—Todo lo que se busque, allí se encuentra.

BOTICA DE GUIER**GUIER HERMANOS****Importadores**

Ventas por mayor y al detal. Cada mes es nuevo el surtido!! Precios los más cómodos de plaza. Las recetas se despachan por un Farmacéutico Graduado, los precios de ellas ahora son, *debido á la gran baja de drogas*, 50% MÁS BAJOS QUE ANTES. Antes de comprar en otra parte, soliciten nuestros precios!! Hay un departamento de refrescos, á 5 cts., comoda Water, y dentro de poco abriremos otro de papelería en general.

ALFREDO VOLIO**ABOGADO Y NOTARIO**

Despacha en su bufete frente á la Escuela Mixta, de las 8 á las 11 a. m. y de las 12 á las 4 p. m.

PIRIE & PAGHERGO

Compradores y exportadores de café. Grandes ventajas para el vendedor. Cuentan con magníficos

BENEFICIOS DE CAFE**NICOLÁS CASASOLA**

El establecimiento más viejo en Cartago. Se vende al por mayor y al detal. Todo fresco. Recibe cada mes mercaderías del extranjero.

LA INUNDACION EN CARTAGO

Ha traído un magnífico billar en buen estado y de superior calidad, con todos sus accesorios, que vende barato y con buenas condiciones. Para informes en el establecimiento del Molino, propiedad de

Nicolás Alvarez D.

JULIO MOYA**Lavandería de SOMBRETEROS**

Todo trabajo se hará al gusto del favorecedor. Se lavan y arreglan sombreros de pita y de fieltro

BOTIA CENTRAL

Esquina opuesta al Parque

Despacho de recetas de los Doctores José María y Maimiliano Peralta.

Se garantizan las drogas como frescas y buenas

Luis Guevara**FRENTE AL PARQUE CENTRAL**

La sastrería más bien montada; cuenta con magníficos operarios y con el mejor cortador de Cartago.

TIP. DE JENARO VALVERDE